

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 18.

Mahón, viernes 2 Septiembre de 1898.

N.º 5193

SECCION DE NOTICIAS

LA SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Discútese estos días en la prensa la inversión que debe darse al producto de la suscripción nacional, dominando la idea de que se reparta lo que haya disponible entre los soldados heridos, enfermos y familias de los muertos en las campañas de Cuba y Filipinas.

Pero ahora resulta que, si bien dicha suscripción, según la «Gaceta» de ayer, asciende ya á 26.287,597 pesetas, aparece en la «Gaceta» de anteayer que el Gobierno dispuso en el mes de Junio de 20 millones de pesetas para atenciones de la guerra de Cuba, cantidad que no hay que decir se ha consumido con exceso hace más de dos meses.

No hay, pues, que tratar de la distribución de 20 millones, que no existen, sino sólo de los 6.287,597 que había en 30 de Junio en depósito, si es que en estos dos meses no ha dispuesto de esos fondos también el Gobierno, como pudiera suceder.

Conviene, pues, que empecemos por averiguar qué fondo existe en depósito de la suscripción nacional, para saber sobre qué saldo hay que basar los proyectos de distribución.

(La Publicidad).

DESTINO

DE LA SUSCRIPCIÓN NACIONAL

Un artículo que publica el «Heraldo de Madrid», dice:

«Aquella idea de aplicar la suscripción nacional á recompensas para los soldados, ha hecho su camino. Desde que la lanzamos, todos los periódicos de Madrid y provincias la han acogido con entusiasmo, y al dar gracias á todos por la propaganda que de la idea han hecho, hemos de precisarla y reducirla á términos prácticos, después de oídas todas las opiniones.»

«El Correo», periódico ministerial, ha secundado la idea también, y nos da derecho á suponer que el Gobierno no la encuentra impracticable. Y «El Imparcial», dando ejemplo al

Gobierno, ha resuelto, con gran sentido práctico de las cosas y generoso patriotismo, repartir el producto de la suscripción abierta en aquel periódico en recompensas de 500 pesetas para cada soldado enfermo ó herido.

¿Qué falta, pues, para que los 25 millones de pesetas que ha dado el público sean repartidos, no entre todos los soldados, como equivocadamente se ha creído que pedíamos, sino entre los *heridos y enfermos y familias* de los muertos.

Falta no más que el público que dió su dinero esté conforme con la idea.

El Gobierno cree, y en esto lleva razón, que no puede disponer de esos 25 millones sino con destino al objeto con que la suscripción se abrió. Conformes. Y para hacer las cosas en regla no hay sino rogar á aquellos donantes que no quieran aplicar el dinero á los soldados que tengan la bondad de manifestarlo.

Seguros estamos de que serán muy pocos los que se empeñen en que con esos millones se compre un barco ó se dediquen á fomento de la marina. Para comprar barcos y rehacer la armada española hacen falta muchos cientos de millones. Para hacer felices á quince ó veinte mil infelices soldados que por culpas ajenas vienen estenuados y anémicos á la madre patria, con esos veinticinco millones basta.»

Oportunamente dijimos añade «La Epoca»—que la idea nos parecía buena. El procedimiento para llevarlo á la práctica nos parece bueno también. Falta ahora que el gobierno resuelva sobre el particular, y que lo haga pronto, antes de que pasen las circunstancias propicias para que dé todos los resultados apetecibles el acereado pensamiento.»

Ecos políticos

¡Qué sarcasmo!

He aquí lo que desde Madrid le telegrafían á un colega:

«Al Gobierno le preocupa la situación del obispo de Puerto Rico, quien no podrá tomar posesión de su obispado, por la oposición natural que á ello harán los yanquis.»

Es decir que un desventurado Gobierno que no se preocupa de la pérdida total de nuestras colonias, ni los ríos de oro y de sangre que nos han costado sus torpezas y traiciones, está desorientado por el nombramiento de un obispo, que al fin resultaría un filibustero más, como el de Santiago. Asco da leer estas cosas. Aquí todo se supedita al cura: honra, dignidad, territorios, sangre y oro.

Para estos excomulgados de fusionistas, estando bien con las sotanas, ya creen eternizarse en el poder, porque las sotanas tienen vara alta en las regiones altas.

El telegrama que comentamos debe haber producido la correspondiente indignación en todo lo que aquí quede de español.

Mientras el nombramiento de un obispo, preocupe más que los desastres de los ejércitos de mar y tierra, aquí no hay país, ni puede haberlo.

Ese volteriano de Viejo Pastor, cínico senil que se llama Sagasta, parece que se ha propuesto rifarse á la opinión del país, apareciendo como el gran protector de curas y obispos, de monjas y frailes.

¡Quién se lo había de decir cuando escribía en «La Iberia» y pedía ¡curas! ¡curas! como el público de la plaza de toros pide ¡caballos! ¡caballos!

Pero á esos extremos conduce el afán de conservar el poder.

Las frases de Díaz Moreu han puesto en camisa ante el país á ese zascandil ministro de Marina que tenemos por imposición de un periódico.

El Sr. Díaz Moreu dice que el señor Auñón dió por tres veces la orden de salir la escuadra de Santiago, hasta el punto de obligarla á hacerlo, constándole como á todos los que de marina se ocupan el mal estado de los barcos.

También el Sr. Moreu se indigna porque el ministro dejó correr la especie, que acaso él mismo inventó, de que Díaz Moreu no estaba á bordo el día del desastre.

Por lo visto los marinos están decididos á poner las cosas en claro.

Ahora es la Marina; antes de poco será el ejército de tierra.

Hay que depurar responsabilidades.

No se vayan á creer los Sagastas, los Auñón, los Moret y los demás que en este país se puede hacer impunemente todo.

Otra trastada y otro afán de despistar al público y acabarle de marear.

Telegrafían de Madrid:

«Un ministro ha dicho en una reunión de amigos que si el Gobierno se ha apresurado á proponer la paz ha sido apremiado por las corrientes separatistas de Cataluña.»

Nadie mejor que el Gobierno sabe lo que es el separatismo de los llamados aquí regionalistas, que bullen mucho pero que no llegan á trescientos.

Para ser separatista no hay que predicar la paz como hacen estos infelices. Hay que hacer lo que hicieron los cubanos, y el que conoce á los de aquí lo comprende todo, menos que tengan resolución para combatir. Les horrorizan las armas, y su separatismo es ojalatero y femenista.

Pero al Gobierno nuestro le conviene hinchar el perro del separatismo catalán para sus fines particulares, y mientras aquí lo tomamos a broma, él trata de soliviantar contra nosotros á las demás provincias, porque

asi, á río revuelto, se le deja á él tranquilo para llevar á efecto la gran amputación de la patria.

Cuando vimos aquel manifiesto firmado por todos esos «renaxensos» que son siempre los mismos y figuran en cien sociedades, ya nos temimos que iban á dar pretexto al Gobierno central para hacer una de las suyas.

No, aquí no es temible el regionalismo de siempre, el de «La Renaixensa». Ahora si los del Fomento se meten y quieren aprovecharse de los trabajos de aquellos que hasta ahora les sirvieron de chacota, puede ser que hagan algo, pero siempre muy poco.

Deje, pues, el Gobierno de explotar esa idea, porque ya todos nos suponemos á donde tira.

Aquí los separatistas que hay son los de toda España, los que quieren separarse de unos gobiernos tan indignos y prevaricadores.

El emperador de Rusia propone el desarme universal.

Hay que esperarle sentado.

Nosotros más bien creemos que eso sea el prólogo de una conflagración universal.

Siempre que se hable de paz hay que prepararse para la guerra.

Medios expeditivos:

«Un rebelde que estaba borracho abofeteó en plena calle al coronel norteamericano Scoker.»

Se formó en seguida consejo de guerra, y el cubano agresor fué fusilado.»

Si se hubiera tratado de un coronel español y Moret hubiera estado en el ministerio de Ultramar, todo se hubiera hecho tablas.

Los cubanos irán aprendiendo que con sus buenos amigos los yanquis no se juega.

Llegada del «Montserrat»

Ha fondeado en la Coruña, procedente de la Habana, y por telégrafo se han recibido extensos telegramas de la segunda odisea de este buque, cuyo bizarro capitán señor Deschamps pudo llevarlo sin novedad á Matanzas.

El capitán Deschamps al llegar á Cádiz de vuelta de su primer viaje á Cuba, se encontró con que los vapores de la Compañía Trasatlántica eran armados en cruceros auxiliares. Empeñóse el capitán en no dejar armar el «Montserrat», arrostrando todas las responsabilidades con tal de que se les dejaran exclusivamente á él solo, y logró lo que se proponía, de manera que no llevaba á bordo oficiales de la Armada.

Completado el cargamento se hizo á la mar el «Montserrat» dirigiéndose á Matanzas; pero saliendo del rumbo acostumbrado para buscar una ruta más al Norte, hasta llegar cerca de

la costa de la Florida (Estados Unidos).

Durante la noche del 28 de julio fué avistado el trasatlántico por un barco de guerra norteamericano que pretendió detenerle:

El capitán del «Montserrat» acudió á su única salvación, que estaba en la fuga á toda máquina, y mientras corría el vapor dábale caza el americano, que le disparó hasta 19 granadas.

Escapó felizmente el vapor y con toda velocidad consiguió el refugio de la bahía de Mantanzas.

A pesar de que no llevaba señales que lo dieran á conocer y de pasar rozando los torpedos de la bahía y al alcance de la artillería de tierra, no sufrió daño alguno al vapor; porque el general Moína, comandante de la plaza, tuvo presencia de ánimo bastante para ordenar que no se le hiciera fuego, presintiendo que era un tuque amigo.

Es indescriptible el júbilo con que la población de Matanzas recibió al capitán Deschamps y á los demás tripulantes del «Montserrat».

Para hacer patente la gratitud de la población, fué regalada al capitán Deschamps una medalla de oro, de un cuarterón (cuatro onzas) de peso; y se repartieron entre los oficiales y marineros lazos, diplomas y cigarros.

Llevó el «Montserrat» á Matanzas 8.000 raciones, 1.399 cajas de tocino, 805 sacos de habichuelas, 602 sacos de garbanzos, 213 fardos de bacalao, 500 fardos de tasajo, 500 sacos de harina y 25 cajas de medicamentos.

Para dar á comprender la carestía de que sufría entonces Matanzas, basta decir que se vendía el saco de arroz á 8 centenes, el bollo de pan á 2 pesetas y á 9 pesos la arroba de patatas.

Cuéntase que el presidente McKinley tenía ofrecidos 80.000 duros á la dotación del barco que apresara al «Montserrat», además del valor del buque apresado.

Diputados sin diputación

Nuestro estimado colega «El Diario del Comercio» de Barcelona dice:

«Para cosas gordas las de nuestro país. España ha renunciado á su soberanía sobre Cuba, Puerto Rico y demás islas occidentales, es decir, estas islas han dejado de pertenecer á España y sin embargo, los flamantes diputados por las Antillas pretenden tomar asiento en los bancos rojos como si representaran algo.

Cierto es que la Constitución dice que los diputados son de la nación, pero no es menos cierto que desde el instante en que los poderdantes dejan de pertenecer á ella, los apoderados pierden todos los títulos que les daban los poderes.

Por ficción del derecho constitucional, la soberanía de la nación se reparte entre todos los ciudadanos poseedores de los derechos políticos, quienes usan de ella nombrando representantes para que en unión del Rey, le legislen. Los diputados lo son de la Nación porque de la nación son los que los eligen, y si hoy los representantes de las Antillas quieren «vela en el entierro» sucederá en España una cosa peregrina: que desaparecida la causa, continuará el efecto. A bien que esos señores, ex-

diputados á nuestro entender, la mayoría de los cuales conoce las Antillas como Pablo Cruz el distrito de Mataró, representaban no la voluntad de los antillanos si no las complacencias y protecciones del ministro de Ultramar ó de los caciques ultramarinos.

Legalmente no pueden esos representantes tomar asientos en el Congreso, pero pueden seguir figurando en él como cuneros sin más misión que la de aprobar lo que hagan los ministros.

¿Qué hicieron por las Antillas cuando las representaban? Nada; pues sigan haciendo lo mismo; al fin y al cabo casi todos los diputados de España son diputados sin diputación.»

Aunque Baleares no se ha emancipado por ahora, ó no ha pasado á ser una provincia de la vecina Francia, los Diputados que en las Cortes representan esta circunscripción á excepción de Prieto y Caules que en buena lid conquistó tan elevado puesto, todos los demás se hallan en análogas condiciones que los Diputados antillanos.

Empezando por el fusionista Maurra y concluyendo por el carlista Villalonga, bien sabe el pueblo balear que los *diputados* lo son sin *diputación*, pues las últimas elecciones para Diputados á Cortes no fueron tales elecciones, sino un verdadero juego de compadres los cuales, á priori, se habían repartido el Censo electoral á su gusto y manera, cuya comedia ridiculizaron justamente algunos oradores en un *meeting* celebrado en el Teatro Circo á raíz de las indicadas elecciones, como lo propio hizo la prensa toda de España, al tratar de las elecciones en general.

A no ser en una nación como España, tiempo haría que el pueblo, indignado ante tanta farsa, no solo habría echado á puntapiés á los indignos padres de la patria, sino que habría acabado con su abominable régimen donde germina tanta podredumbre y miseria.

Cortamos de «La Unión Republicana» de Palma, la sesión de la reunión celebrada en el Centro Weylerista, en la que el ilustre caudillo hizo declaraciones políticas de suma importancia, augurando un nuevo Sedan para España, el cual esperamos venga cuanto antes á librarla de los que la llevan á su pérdida.

En el Centro Weylerista

Galantemente invitados asistimos anoche á la reunión celebrada en honor de nuestro ilustre paisano. El salón, adornado con elegancia presentaba un aspecto magnífico, destacándose en el testero un retrato del general.

La concurrencia llenaba el vasto local.

A las siete en punto, D. Guillermo Moragues usó de la palabra para decir que el Centro Weylerista se había formado en Palma como prueba de las simpatías hacia el general, acrecentadas con el relevó del mando superior de Cuba, esperando los allí reunidos que el señor Weyler explicase su programa y actitud para seguirlo.

Contesta el general agradeciendo las frases lisonjeras del presidente. Dice que hasta ahora vivió apartado

de la política, dedicado á cumplir sus deberes militares.

Las muestras de simpatía que ha recibido aquí y en las diversas provincias que ha visitado, le inducen á tomar una actitud necesaria para rectificar la política actual. Hasta ahora permaneció en paz, pero si las circunstancias obligan á la guerra, irá á ella. Ayudado por vosotros y los que me demuestran simpatías intentaré la regeneración de la patria y si el éxito no coimase nuestros esfuerzos me quedará la satisfacción del deber cumplido.

Recuerda lo ocurrido en Francia después de Sedán y recomendó se siguiera aquel ejemplo. (Aplausos). Manifiesta que no puede ser mas explícito por que estando suspendidas las garantías constitucionales no queria dar pretexto para que se le persiguiera. Termina dando un viva á España y al Ejército, que fué contestado.

El señor Moragues, en breves frases dice que reconocen todos las excepcionales dotes de energía y prestigio del general y que estaban dispuestos á secundarle en su obra regeneradora.

No podemos menos de felicitar al general Weyler por sus manifestaciones, de acuerdo con nuestro criterio, expresado no hace muchos días en un artículo cuando decíamos que deseábamos obrase el pueblo español como el francés, después de la batalla de Sedán, haciendo la revolución y consolidando el gobierno de la República para formar la nación rica y poderosa que hubiera muerto bajo el carcomido imperio napoleónico.

MAHÓN

Casino Unión Republicana

Se convoca junta general extraordinaria para el lunes próximo 5 del actual á las nueve de la noche, para tratar de las próximas elecciones provinciales.

Mahón 2 Septiembre 1898.
—El Presidente J. J. Rodriguez.

Extraordinaria fué la concurrencia que anoche asistió al paseo de Isabel II para oír la ejecución de las piezas del programa anunciado en nuestras columnas, que debía interpretar la música del Regional.

La que llamó la atención del público, fué el Puppurri-Cantares Nacionales, que fué escuchado con religioso silencio agolpado aquél junto al tablado para no perder una sola nota, siendo saludado al final con una salva de aplausos, los que nosotros tributamos á los artistas que forman la banda de música, y en particular á su inteligente Director.

El día 27 del mes pasado terminó sus tareas periodísticas el semanario «El Hijo del Pueblo» de Ciudadela, despidiéndose al afecto de nosotros.

Lo sentimos por la precaria situación que atraviesa la clase trabajadora de aquella ciudad, por cuanto el citado semanario, era el baluarte mas firme con que aquellos contaban, deseándoles por nuestra parte que la suerte les sea propicia, ofreciéndoles

al mismo tiempo nuestra humilde cooperación á cambio de la de nuestro colega que ya no existe.

También han pasado á mejor vida los suplementos diarios que publicaba el semanario «El Grano de Arena», pero este último es por falta de interés de las noticias teográficas que hoy se reciben, por haber terminado el conflicto hispano-americano.

Por la legación del Japón se ha puesto en conocimiento del gobierno español que en breve os torpederos «Mousa», «Bonne», y «Vghiri», visitarán los puertos de la Península y de las islas Baleares.

El día 24 del pasado Agosto fondó en el Ferrol procedente de Cádiz de donde había salido el 20 del mismo, la escuadra de reserva al mando del Contraalmirante Cámara, compuesta de los acorazados «Pelayo», «Carlos V», «Alfonso XIII» y «Victoria», el aviso «Giralda» y los destructores «Osado» y «Proserpina».

El próximo domingo, con motivo de la fiesta dicha de *San Lluiset*, habrá en el vecino pueblo de San Luis carreras de caballerías y baile público en el *pla de sa creu*, durante las noches del sábado y domingo, el cual si no pudiera verificarse al aire libre por causa del tiempo, tendrá lugar en el salón del Casino El Progreso.

En el espresado casino se servirán toda clase de comidas, licores y refrescos á precios sumamente módicos.

Dice «El Noticiero de Ciudadela» de ayer, que en el plan de estudios de carreteras que han de emprenderse en el corriente ejercicio en estas islas, figura la de Mercadal á San Cristóbal y la de Mahón á Ciudadela.

Compréndese perfectamente que nuestro colega ha incurrido en error, pues las dos carreteras que cita estan ya construidas. Hálla e incluida en el plan de estudios del corriente ejercicio, merced á las gestiones de nuestro celoso diputado el Sr. Prieto, la carretera que ha de empalmar la nueva de Mahón á Ciudadela con la de Mercadal á San Cristóbal con el objeto de enlazar esta villa con la de Alayr. Así lo confirmó la Gaceta del 14 de Agosto que inserta la R. O. del 13 relativa al asunto.

El próximo domingo á las cuatro de la tarde se reunirá en el local del casino «Unión Republicana», la Junta administrativa de la sociedad de socorros del mismo, al objeto de examinar y aprobar en su caso, las cuentas que presentará el Administrador correspondientes al mes de Agosto último.

Ha visitado nuestra Redacción la revista mensual «El Porvenir del Obrero» que empieza á ver la luz en esta Ciudad, viniendo al estadio de la prensa para propagar la unión entre los trabajadores, á fin de que se constituyan entidades dignas de respeto.

Devolvémosle el saludo que nos dirige, deseándole á la par que encuentre expedito y sin tropiezos, el camino que se propone seguir para llegar al logro de los ideales que sus-tenta.

Leemos en el «Diario de Barcelo-

na en su edición de la tarde de ayer:

«A las seis y á las nueve menos cuarto de esta mañana respectivamente han llegado á este puerto los vapores menorquines «Ciudad de Mahón» y «Menorquin» conduciendo tropas. Del primero de dichos buques se ha desembarcado medio batallón de infantería de León con la banda de música, el cual se ha dirigido á los nuevos cuarteles de la calle de Sicilia, pasando por el arroyo aduquinado contiguo al muelle. El «Menorquin» ha traído la 1.ª y 3.ª compañías del primer regimiento de zapadores minadores, las cuales marcharán esta tarde para Logroño, en unión de las fuerzas del mismo cuerpo que llegaron de Palma últimamente, y una batería del 11.º regimiento montado de artillería, que esta tarde marchará á Valencia con objeto de incorporarse á estandartes. Los ingenieros han pasado á alojarse, á las nueve y cuarto, en el cuartel de Atarazanas, donde permanecerán hasta la hora de salida, y la batería de artillería comenzaba á desembarcar á las diez menos cuarto. Como los soldados de las dos compañías de zapadores-minadores y de la batería de artillería son en gran número naturales de Gracia, San Martín y Sarriá, les aguardaban en el muelle desde primeras horas de la madrugada numerosos individuos de sus familias. A las diez no se avistaba todavía el «Larache», que es esperado hoy.

En el vapor «Ciudad de Mahón» ha llegado también el general de brigada D. Blas Sanchez Abellan.

Cortamos de «La Temporada periódica de Mondariz»:

«El salón de fiestas se vé muy concurrido por las noches y reina gran animación entre el elemento joven sobre todo. Las señoritas de Amado y la señorita de Marañón bailando de vez en cuando los aires de Sevilla con la gracia propia de las hijas de aquella tierra bendita, nos hacen pasar ratos sumamente agradables y la señorita de Prieto y Caules interpretando en el piano trozos de los mejores autores de música clásica es el encanto de todos los que tenemos la dicha de admirarlas.»

Por la Dirección general de establecimientos penales, se ha anunciado para el día 19 de Septiembre próximo, á las diez de su mañana, la subasta para la adquisición de 2.000 pares de borceguies y 500 de zapatos con destino á los confinados en los presidios del Reino y reclusas de la Casa corrección de Alcalá de Henares.

La subasta tendrá efecto en Madrid ante una Junta especial nombrada al efecto.

El pliego de condiciones para la misma se halla inserto en el «Boletín Oficial» de la provincia, correspondiente al día 30 de Agosto.

Habiendo presentado don José Riquer Román y don Juan Montalvo una solicitud para establecer un depósito flotante de carbón de varias clases en el puerto de Mahón, se ha abierto una información durante el período de 30 días, para que las Corporaciones y particulares que se crean perjudicados, puedan presentar en este Gobierno Civil las re-

clamaciones que tengan por conveniente.

Leemos en «La Almudaina» de Palma del día 31 Agosto:

El partido liberal dinástico ha resuelto tomar parte en las próximas elecciones provinciales, presentando cuatro candidatos por el partido de Manacor y uno por el de Menorca, habiendo acordado la siguiente candidatura:

MANACOR

- Don José Socías y Gradoli.
- » Antelmo Obrador Mascaró.
- » Jaime Sitjar y Sitjar.
- » Salvador Vidal y Valls de Pa-

drinas.

MENORCA

Don Mariano Canals y Perelló.

No nos consta todavía la candidatura acordada oficialmente por los demás partidos ó fracciones, la cual daremos al público así que sea definitiva.

Asociación de Beneficencia Domiciliaria

Extracto de la cuenta del mes de Junio próximo pasado, aprobada por la Junta Directiva hoy día de la fecha:

CARGO		PESETAS
Existencia del mes anterior.		860'27
Recaudación ordinaria		1.075'73
TOTAL.		1.936'00
DATA		
Haber del recaudador.		25'00
Entregado á los representantes de los distritos 3.º y 7.º		15'50
Importe de los socorros en especies suministrados por esta Asociación durante el presente mes		1.120'55
TOTAL.		1.161'05
RESUMEN		
Importa el Cargo		1.936'00
Id. la Data		1.161'05
Existencia para Agosto.		774'95

Movimiento de suscriptores
—Mes de Agosto—

602 suscripciones mensuales.	684'61
1 alta.	1'00
16 papeletas atrasadas.	38'25
En el Cepillo del Recaudador.	3'00
	726'86
16 bajas.	15'50
3 disminuciones cuotas.	12'50
10 papeletas sin cobrar.	60'00
Líquido en este mes.	666'86

Quedan para Septiembre 587 suscriptores mensuales que importan la cantidad de pesetas 657'65.

Mahón 1.º Septiembre 1898.—El Secretario accidental, Francisco Buenaventura.

Tertulia Coalicionista Fraternidad de San Luis

Con motivo de celebrarse en este pueblo el próximo domingo la fiesta denominada San Lluiset esta sociedad dará bailes el sábado próximo por la noche y asimismo el domingo por la tarde y noche, siendo el precio de entrada 25 céntimos de peseta. Tomará parte en dichos bailes una banda de música de Mahón.

Sección Telegráfica
(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º, 4 t.
El general Rios ha telegrafado que accediendo á los ruegos del comodoro Dewey ha abierto al comercio los puertos de Filipinas.
El almirante Cervera comu-

nica que los marinos han sido puestos en libertad.

Madrid 1.º, 11 n.
Ha llegado á Santander el vapor «Covadonga», conduciendo 2279 soldados repatriados. 600 de ellos están graves. Durante la travesía fellicieron 72 y uno al entrar en el puerto.

Madrid 2, 10 m.
El Ministro de Colonias de Inglaterra ha salido para New York.
Se ha propuesto al Sr. Montero Rios para formar parte de la comisión de paz.
El general Milles ha salido de Puerto-Rico.

Cotización Oficial
Madrid 1.º Setiembre 4'00 t.

4 % interior	56'90
— exterior	67'00
Amortizable	00'00
Cubas 1886.	68'00
— 1890	51'00
Banco España	000'00
Tabacalera.	224'00
París á la vista	61'15 á 62'25
Londres id.	40'80 á 00'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00

Caja de Ahorros
Barcelona 1.º, 5'00 t.

Interior.	56'90
Exterior.	66'70
Cubas 86,	67'12
» 90,	51'12
Exterior París.	41'75

SECCION LITERARIA

EL GNOMO

Los padres de Gorio aceptaron gustosísimos las proposiciones del Sr. Marróni, y decidieron irse con la farándula. ¡De algo les había de servir aquel rapazuelo enano que no podía coger una azada para cultivar la tierra!... se harían titiriteros, y abandonarían aquel maldito pueblo donde no había más que miseria...

Poco equipaje tenían que arreglar los Pelambres; así es que cuando el Sr. Marróni dio la orden de marcha, ya estaban ellos preparados.

Gorio emprendió el viaje lleno de alegría; iba á ganar muchos cuartos, á ver mundo y á aprender cosas prodigiosas. Razón tenía el refrán al decir que no hay mal que por bien no venga. Lo que sus padres habían considerado siempre su desgracia, iba á ser ahora su fortuna. El no tenía más méritos que el ser muy feo y muy pequeñito, y esto precisamente era lo que había movido al Sr. Marróni á contratarle.

Gorio, no obstante, con sólo estas cualidades, estaba llamado á ser una importante figura en la gran compañía gimnástico-acrobática dirigida por el Sr. Marróni.

Al padre del enano lo emplearon en las cuadras para cuidar los caballos, y á la madre le dierón tambien una ocupación análoga.

Aquellas gentes, que entre otros muchos defectos tenían el de ser muy avaras, no sabían cómo agradecer á Dios tan inesperada fortuna. Y así como antes todo eran pescozones y desprecios para el pobre Gorio, que se comía la sepa boba sin trabajar, ahora todo se les volvía mimarle y

acariciarle, deleitándose al propio tiempo en aquella fealdad monstruosa que era la causa y el origen de su buena suerte.

A los tres ó cuatro días de haber llegado á la ciudad vecina, la compañía del Sr. Marróni se anunció por medio de grandes carteles el debut del enano prodigioso.

Era domingo, y por la mañana salió toda la compañía por las calles, formando vistosa cabalgata.

El Sr. Marróni iba al frente luciendo sus largos bigotes, puesto de frac y montado en un hermoso caballo blanco, cuya larguísima cola casi barría el suelo. Después seguían los payasos con la cara enjalbegada y pintorreada, las «ecuyères» rubias como el oro, vestidas de amazonas; los chinos que hacían juegos malabares, ataviados con el traje pitoresco de su país, la cabeza afeitada y la larga trenza colgando, y finalmente, iba Gorio vestido de etiquista con frac encarnado, enorme corbata blanca, pantalón corto y zapatitos con hebillas. En lugar de caballo llevaba un horriquito travieso, que daba brinques y disparaba coces, poniendo más de una vez en un aprieto el pobre enano que temía perder los estribos y saltar por encima de la cabeza de su cabalgadura.

Las gentes se desternillaban de risa al ver á Gorio y al burro, y el señor Marróni sonreía también satisfecho al notar que el reclamo producía el efecto apetecido, y que, por lo tanto, aquella tarde tendría una buena entrada.

No se defraudaron las esperanzas del director, y el circo se llenó de gente. Los ejercicios en la barra fija, los juegos malabares, los saltitos y monerías de la «ecuyère» vestida de «bebé», las fuerzas colosales de los héroes, los perritos amaestrados: todos los números, en fin, de la función de aquella tarde gustaron mucho y tuvieron muchos aplausos. Mas el exito fué completo cuando se presentó Gorio con su frac encarnado y su enorme corbata blanca, en compañía del «clown» conocido por el «tonto». Las mujeres chillaban como locas y los chiquillos aplaudían sin descanso.

Y Gorio y el «tonto» tuvieron que presentarse infinidad de veces en la pista á repetir las mismas payesadas.

Desde aquel día Gorio fué el niño mimado del público. Los Pelambres aprovecharon la ocasión y amenazaron al director con llevarse al chico si no le aumentaba el sueldo. El señor Marróni, lleno de sobresalto, cedió inmediatamente. ¡Bendita fealdad aquella que iba á hacerlos ricos!

Gorio parecía cada vez mas pequeño y más feo, y sin embargo, se iba haciendo hombre. Y sucedió que un día aquel adefesio comprendió que estaba enamorado ¡ay! enamorado de un imposible. Precisamente había ido á fijar sus ojos en la mejor moza de la compañía, una gigante que hacía la competencia á los héroes Chinetti, levantando no sé cuantas arrobas de peso y jugando con enormes bolas de hierro como si fueran pelotas de goma. Pero lo más original del caso fué que la mujerona aquella «the strong woman», como la llamaban en inglés, no se mostró indiferente á las demostraciones del enanillo, que parecía el gnomo de una balada a emana, loco de amores por una gigante de largas y robustas crenchas rubias.

Gorio, que jamás había creído lograr semejante felicidad, convirtióse en el acompañante eterno de la «Forzada», que cada vez parecía gozar más con sus horribles gracias.

En la compañía del Sr. Marróni hubo el gran escándalo, y durante

una porción de días, las bocas de los faranduleros no cesaron de decir disparates. No hay posibilidad de repetir lo que allí se dijo de la Forzuda y de Gorio y por lo tanto renunciamos á ello.

Lo que sí debemos hacer constar es que los padres del enano se opusieron terminantemente á aquellos amores y ponían á cada paso á la gigante como no digan dueñas.

Gorio chilló también hasta desgañarse, diciendo que él ya era un hombre y que podía hacer lo que le viniera en gusto.

Al fin el público llegó á percatarse de lo que sucedía en el circo y cada vez asistía con más placer á las funciones para deleitarse contemplando á Gorio y á la Forzuda y dirigirles cuchufletas.

Un día desaparecieron los amantes, y los padres del enano, en el paroxismo del dolor y la desesperación lanzaron horribles denuestos y amenazaban con los puños cerrados á la Forzuda como si la tuviesen delante, por haberle robado á su hijo, cuando ganaba tanto dinero y estaba

en camino de hacerlos millonarios.

La singular pareja, ansiosa de libertad, empezó á rodar por el mundo. Con los cuartejos que ella tenía compraron un organillo, y atravesaron ciudades y aldeas pidiendo limosna.

Ella, vestida con una faldilla corta, las piernas al aire y el cabello tendido, levantaba piedras enormes, dejando á los papanatas con la boca abierta, y Gorio causaba la hilaridad de las gentes con sus payasadas monstruosas.

Los dos se dieron á la bebida y estaban casi siempre borrachos.

Y así vivieron felices mucho tiempo, queriéndose con aquel extraño cariño, incomprensible para la mayoría de las gentes.

Más como no hay bien ni mal que cien años dure, la felicidad de los amantes también tuvo su término. El diablo, que siempre anda inventando picardías y modos de fastidiar á los humanos, hizo que aquella pareja de vagabundos trabasen amistad con otros tales, también titiriteros, en una venta donde se habían detenido á pasar la noche.

Eran éstos dos hombre y una mujer, los hombres hermanos, y la mujer esposa ó manceba de uno de ellos. Los tres simpatizaron con Gorio y la Forzuda, y decidieron seguir todos juntos el viaje.

Desde el primer momento notó Gorio, que era celoso como un turco, las miradas significativas cambiadas entre el menor de los hermanos ó sea el que estaba libre de compromisos y la Forzuda. Aunque parezca mentira, el enano dominaba á la gigante y bastó con que le dijese no se que cosa muy quedito para que la Forzuda no volviese á hacer demostraciones de ninguna clase.

Un día llegaron nuestros personajes á una pequeña ciudad, hospedándose en una posada que había junto á la carretera.

Todos estaban muy cansados y después de cenar unos mendrugos de pan y de beber unos cuantos tragos de vino echaronse á dormir.

Gorio roncaba fuertemente en su lecho de paja. La Forzuda velaba en silencio. A eso de la media noche se levantó cautelosa. El menor de los hermanos que fingía dormir tam-

bién por allí cerca, se puso en pie, al oírlo.

—Ahora es la ocasión—le dijo muy despacio.

—Vamos—contestó la Forzuda.

—¿Y el dinero?

—Lo tiene Gorio.

—Pues hay que quitárselo.

Se acercó entonces el hombre al enano y le desabrochó la ropilla de bufón que llevaba puesta, Gorio no se movía, pero al cogerle el otro la bolsa de los cuartos, se despertó lanzando un gruñido cavernoso.

La Forzuda espantada huyó al corral de la venta. Y el hombre que ya estaba prevenido, hundió su puñal en la garganta de Gorio.

Con la bolsa en una mano y el puñal ensangrentado en la otra, lanzóse el asesino á buscar la puerta del corral y entonces tropezó con la Forzuda, que volvía cargada con una enorme piedra.

—Para que no hable—dijo la gigante,—y dejó caer la piedra sobre la cabeza del enano que todavía se agitaba con las últimas convulsiones de la muerte.

CONSTANTINO PIQUER

ADMINISTRACIÓN:
calle Nueva n.º 25
IMPRESA: Calle de San José 69

Anuncios

SE ADMITEN
toda clase de trabajos tipográficos
y de encuadernación.

LANAS

DE LA PRÓXIMA ESQUILA
DEL MES DE SEPTIEMBRE

Aconsejo á sus tenedores que no vendan sin antes consultar el precio que yo pago.

JAIME BORÉS

CALLE SAN JOSÉ NÚM. 63
MAHÓN

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIME I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Píldoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Píldoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que se curan desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa."

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS



al que presente Cápsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Únicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDID

Para alquilar

Los bajos de la casa calle del Castillo n.º 44 con buena entrada, á propósito para tienda ó barbería.

Los altos y bajos con entresuelo de la casa calle del Arco números 24 y 26.

Precio económico.—Informes, Deyá, 16.